



Conseil économique et social

Distr. générale
13 décembre 2022
Français
Original : anglais

Commission de statistique

Cinquante-quatrième session

28 février-3 mars 2023

Point 5 c) de l'ordre du jour provisoire*

Questions soumises pour information :

Programme de comparaison internationale

Rapport de la Banque mondiale sur le Programme de comparaison internationale

Note du Secrétaire général

En application de la décision 2022/324 du Conseil économique et social et conformément aux pratiques passées, le Secrétaire général a l'honneur de communiquer le présent rapport établi par la Banque mondiale sur le Programme de comparaison internationale (PCI), qui est soumis à la Commission de statistique pour information.

Le rapport donne un aperçu des activités qui ont été menées en 2022 aux niveaux mondial, régional et national en ce qui concerne le cycle de comparaison de 2021 du Programme. La Banque mondiale y présente les initiatives menées dans les domaines de la gouvernance, du renforcement des capacités, de la recherche, de la diffusion des connaissances et de la sensibilisation. La Commission est invitée à prendre note des progrès accomplis dans le cadre du cycle actuel et des risques, obstacles et mesures d'atténuation associés, ainsi qu'à encourager les parties prenantes du PCI à achever dans les délais les activités du cycle de comparaison de 2021, à préparer le prochain cycle de comparaison, qui débutera en 2024, et à continuer d'intégrer le PCI dans leurs programmes de travail statistiques ordinaires.

* E/CN.3/2023/1.



Rapport de la Banque mondiale sur le Programme de comparaison internationale

I. Introduction

1. À sa création en 1968, le Programme de comparaison internationale (PCI) était un petit projet de recherche mené par l'Organisation des Nations Unies et l'Université de Pennsylvanie, qui bénéficiait de contributions financières de la Fondation Ford et de la Banque mondiale ; il avait pour objectif l'établissement d'un programme régulier de comparaison du produit intérieur brut (PIB) sur la base des parités de pouvoir d'achat (PPA). Depuis, le Programme est devenu l'un des plus importants partenariats statistiques au monde. À sa quarante-septième session, en mars 2016, la Commission de statistique a fait du PCI un élément permanent du programme statistique mondial et décidé qu'il serait exécuté sur des cycles de trois ans.

2. Les résultats du cycle de comparaison entamé en 2021 devraient être publiés vers la fin de 2023. Le rapport correspondant comprendra une analyse des principaux résultats et des métadonnées et portera sur les modalités d'exécution propres à ce cycle. Certaines enquêtes ont été retardées dans certains pays en raison des effets persistants de la pandémie de maladie à coronavirus (COVID-19) et de priorités concurrentes. De plus, la guerre en Ukraine a influé sur les modalités de participation des pays touchés. Des mesures d'atténuation ont été prises pour limiter l'effet de ces problèmes sur la qualité et la publication des résultats.

3. La Commission ayant fait du PCI un élément permanent du programme statistique mondial et décidé qu'il serait mené sur des cycles de trois ans, les organismes d'exécution devraient entamer en 2023 les préparatifs du cycle de comparaison de 2024.

4. Les parités de pouvoir d'achat (PPA) du cycle de comparaison de 2017 ont été utilisées pour actualiser les seuils de pauvreté internationaux. Les données du PCI ont permis d'établir les indicateurs du projet « Food Prices for Nutrition » relatifs au coût et à l'accessibilité économique des denrées alimentaires. Un article portant sur le caractère collaboratif du PCI est paru dans le *Statistical Journal* de l'Association internationale pour les statistiques officielles. En 2022, la Banque mondiale a publié un billet de blog concernant le rôle des PPA dans l'évaluation des progrès relatifs aux objectifs de développement durable, ainsi qu'un article axé sur les PPA et leur utilisation.

5. Le présent rapport rend compte de manière exhaustive des activités menées entre novembre 2021 et novembre 2022. Il est organisé en sept sections : gouvernance et coordination ; exécution du cycle de comparaison de 2021 ; risques et mesures d'atténuation ; recherche et innovations ; connaissances, sensibilisation et utilisations ; conclusion ; décisions que la Commission de statistique est invitée à prendre.

II. Gouvernance et coordination

A. Commission de statistique

6. Principale partie prenante, la Commission de statistique décide de la fréquence et des modalités opérationnelles du Programme. Elle a tenu sa cinquante-troisième session du 1^{er} au 4 mars 2022¹, dans le cadre de laquelle le rapport de la Banque

¹ Voir <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/unsc-sessions>.

mondiale sur le PCI (E/CN.3/2022/22) lui a été présenté pour discussion. En tout, 24 pays et organismes ont transmis des exposés écrits en réponse au rapport².

B. Conseil de direction

7. Le Conseil de direction du PCI établit les politiques régissant la production des PPA, approuve la méthode du Programme et toutes les améliorations méthodologiques, intervient auprès des décideurs pour que le PCI trouve place en permanence dans les programmes statistiques nationaux et soutient la mobilisation de fonds en faveur du PCI.

8. Le Conseil de direction a tenu une réunion virtuelle le 14 mars 2022³, au cours de laquelle il a examiné l'état d'avancement des activités mondiales et régionales du cycle de comparaison de 2021 et passé en revue les observations formulées par les pays au sujet du rapport sur le PCI présenté à la cinquante-troisième session de la Commission. Il a pris note des progrès accomplis dans le cadre du cycle de 2021 malgré les perturbations liées à la pandémie, le retard pris dans la collecte des données de prix dans certains pays et régions jusqu'en 2022 et les nouveaux risques de participation découlant de la guerre en Ukraine. Il a demandé que le Bureau mondial du PCI et les organismes d'exécution régionaux collaborent avec le Groupe consultatif technique à l'élaboration de plans d'atténuation des risques.

9. Le Conseil tiendra sa prochaine réunion en février 2023, en même temps que la cinquante-quatrième session de la Commission.

C. Groupe consultatif technique

10. Le Groupe consultatif technique veille à la rigueur méthodologique et à la qualité d'ensemble des estimations relatives aux PPA, garantit la transparence du processus d'estimation et contribue à l'établissement du PCI en tant que programme permanent ainsi qu'à la mise en place de cycles plus fréquents.

11. Le Groupe a tenu une réunion les 7 et 8 décembre 2022⁴. Les membres ont été informés de l'état d'avancement des travaux du cycle de 2021. Ils ont discuté des répercussions de la guerre en Ukraine sur le cycle de comparaison et sur la méthode utilisée pour relier les résultats de la Communauté d'États indépendants aux comparaisons mondiales, la Fédération de Russie ne participant plus aux comparaisons ni dans le cadre de la Communauté d'États indépendants ni dans celui de l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE). Ils ont également examiné les effets de la pandémie de COVID-19 sur les résultats du programme conjoint Eurostat-OCDE pour 2019, 2020 et 2021.

12. Le Groupe a examiné l'état d'avancement de plusieurs éléments du programme de recherche du PCI : établissement des séries chronologiques des PPA ; PPA et dépenses réelles au titre des services de logement ; affinage des procédures de mise en relation des données à l'échelle mondiale ; examen des innovations technologiques et des sources de données employées pour établir les PPA⁵.

13. Le Groupe a conclu la réunion en discutant de différentes propositions concernant les utilisations potentielles des PPA et des données du PCI, notamment

² Voir <https://unstats.un.org/UNSDWebsite/statcom/documents/53>.

³ Voir <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/gb-march-2022>.

⁴ Voir <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/tag-dec-2022>.

⁵ Voir <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/research#2>.

dans les classifications des pays par niveau de revenu et les comparaisons de richesse entre pays.

D. Groupe de coordination interinstitutions

14. Le Groupe de coordination interinstitutions du PCI établit les plans de travail et les calendriers, élabore les normes, méthodes et protocoles communs et coordonne les aspects opérationnels du Programme.

15. Le Groupe de coordination s'est réuni en ligne les 8 et 9 juin 2022⁶. Il a discuté des activités menées aux niveaux mondial et régional dans le cadre du PCI, fait le point de la situation en ce qui concerne la communication des données et examiné le calendrier de production proposé pour le cycle de 2021.

16. Le Groupe de coordination s'est de nouveau réuni, cette fois de manière hybride (à la fois en ligne et en présentiel), du 24 au 28 octobre 2022⁷. Il a examiné les activités exécutées aux niveaux mondial et régional au titre du cycle de comparaison de 2021, la structure et le contenu des produits prévus, ainsi que la méthode d'ajustement de la productivité. Il s'est aussi penché sur les données préliminaires relatives aux prix, aux comptes nationaux et à d'autres éléments du cycle de 2021, ainsi que sur les résultats révisés du cycle de 2017. Il s'est également intéressé aux préparatifs de la réunion du Groupe consultatif technique qui se tiendrait en décembre 2022, au rapport qui serait établi sur le PCI pour la cinquante-quatrième session de la Commission, ainsi qu'à la réunion du Conseil de direction de février 2023.

III. Exécution du cycle de comparaison de 2021

A. Calendrier d'ensemble

17. Le Groupe de coordination interinstitutions a engagé en juin 2020 les activités du cycle de comparaison de 2021. La majeure partie des documents requis au niveau mondial avait été finalisée en novembre 2020, et le reste l'avait été au début de 2021. Des enquêtes sur les prix et des activités de collecte de données ont été menées tout au long de 2021 et de 2022, la pandémie ayant entravé le bon déroulement des opérations dans certains pays. Certaines données administratives ont été compilées en 2022. D'après l'évaluation menée en novembre 2022, la portée et la qualité des premières données sont satisfaisantes. La validation des données se poursuit depuis novembre 2022 aux niveaux national, régional et mondial. Les résultats du cycle de 2021 devraient être publiés à la fin de 2023. Ils comprendront les résultats pour l'année de référence 2021, les résultats révisés pour l'année de référence 2017, ainsi que les PPA annuelles pour les années 2018 à 2020. Il est également envisagé d'augmenter le nombre de positions publiées.

B. État d'avancement des programmes régionaux et activités de renforcement des capacités

Afrique

18. La Banque africaine de développement est l'organisme régional d'exécution pour l'Afrique. Cinquante pays participent au cycle de 2021. En outre, des activités de renforcement des capacités ont été menées en Érythrée, en Libye, en Somalie et au

⁶ Voir <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/iacg-jun-2022-doc>.

⁷ Voir <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/iacg-Oct-2022>.

Soudan du Sud. En fonction de la qualité et de la portée des données recueillies, la participation de ces quatre pays au cycle de comparaison de 2021 pourrait être envisagée.

19. Les délais prévus pour les enquêtes ont été prolongés jusqu'au quatrième trimestre 2022. En novembre 2022, les données de la plupart des pays avaient été transmises. En raison de la pandémie, deux pays continuent de se heurter à d'importantes difficultés qui limitent leurs capacités en matière de collecte des données. En octobre 2022, la Banque africaine de développement a organisé des réunions bilatérales avec les deux organismes nationaux de statistique concernés afin de remédier à la situation et d'évaluer les données disponibles.

20. La validation des données se fait chaque mois, des réunions par pays étant organisées au besoin. Les ateliers se poursuivront en 2023 concernant les activités restantes et les résultats correspondants.

21. En ce qui concerne le financement, la Banque africaine de développement soutient le PCI par l'intermédiaire du guichet non concessionnel du Fonds africain de développement dans le cadre de la phase V de son programme de renforcement des capacités statistiques. Le PCI est mis en œuvre par le Marché commun de l'Afrique orientale et australe dans les 37 pays à faible revenu pouvant bénéficier des ressources non concessionnelles du Fonds africain de développement. La coopération avec l'Institut de statistique de l'Union africaine se poursuit pour permettre aux pays à revenu intermédiaire (ayant droit à des ressources concessionnelles, mais non aux ressources du Fonds) de participer aux ateliers de 2023.

Asie et Pacifique

22. La Banque asiatique de développement est l'organisme régional d'exécution pour la région Asie et Pacifique. Vingt et un pays participent au cycle de comparaison de 2021.

23. Compte tenu des retards enregistrés en raison des perturbations liées à la pandémie, les délais fixés pour les enquêtes ont été prolongés jusqu'au quatrième trimestre de 2022. La plupart des pays de la région ont procédé à des enquêtes sur les prix en 2021, mais certains les ont menées à bien en 2022. La majorité d'entre eux ont commencé à transmettre leurs données et la validation régionale est en cours. Ayant débuté leurs enquêtes en retard, trois pays n'ont pas encore soumis leurs données. La Banque asiatique de développement et les pays concernés travaillent de concert pour garantir l'exhaustivité des ensembles de données devant être communiqués par tous les pays participants.

24. La Banque asiatique de développement a mené plusieurs ateliers régionaux de validation des données. Elle a organisé, en novembre 2021, deux ateliers sur les locations immobilières, le parc de logements et les enquêtes sur la construction, puis, en mai 2022, trois ateliers de suivi sur ces sujets. En décembre 2021 et en juin 2022, elle a également tenu des ateliers consacrés à l'enquête sur le matériel et l'outillage. En février et octobre 2022, elle a organisé des ateliers concernant l'enquête sur la consommation des ménages et, en mars 2022, un atelier axé sur l'enquête relative à la rémunération des fonctionnaires et un autre sur les dépenses de comptabilité nationale et le PIB. Deux ateliers organisés en septembre 2022 ont été consacrés à la validation des données de l'enquête sur le parc de logements et de l'enquête sur la rémunération des fonctionnaires. Tous les ateliers régionaux ont été tenus en ligne et ont rassemblé de nombreuses personnes issues des pays participants. Des ateliers virtuels ont également eu lieu concernant l'Inde, en décembre 2021, et la République démocratique populaire lao, en juillet 2022. Une mission a été effectuée en République démocratique populaire lao en novembre 2022.

25. L'ensemble de logiciels ICP Asia Pacific Software Suite, qui sert à gérer les données au niveau des pays, a été enrichi d'un plus grand nombre d'enquêtes du PCI et rendu plus convivial. Un outil d'entretien individuel assisté par ordinateur destiné à la collecte des prix a été mis à l'essai aux Fidji, en Mongolie et au Viet Nam et sera adapté afin qu'il soit possible d'exporter des données vers la suite logicielle aux fins de centralisation et de validation. Une application basée sur Microsoft Excel a été mise au point pour permettre l'extrapolation et la rétropolation des données de prix ; elle devrait être utilisée par près de la moitié des pays de la région.

26. En ce qui concerne la sensibilisation, le site Web régional du PCI⁸ s'est étoffé d'une nouvelle page d'information destinée aux organismes d'exécution nationaux. Le Département de statistique de Singapour a publié un bulletin d'information⁹ portant sur l'exécution du cycle de comparaison de 2021 dans le pays. Le rapport 2023 sur les indicateurs clés pour l'Asie et le Pacifique comportera une partie sur la mise en œuvre du PCI et la contribution des pays participants.

Communauté d'États indépendants

27. Le Comité inter-États de statistique de la Communauté d'États indépendants (CIS-STAT) est l'organisme régional d'exécution pour la Communauté d'États indépendants. Neuf pays prennent part au cycle de 2021, dont l'Ouzbékistan, qui participe officiellement pour la première fois après sa participation à titre expérimental au cycle de 2017. Le CIS-STAT apporte son concours au Turkménistan en vue de sa participation aux prochains cycles.

28. La plupart des enquêtes sur les prix relatives au cycle de comparaison de 2021 ont été achevées en 2021, mais certaines activités de collecte de données se poursuivent en 2022. Les données continuent d'arriver et leur validation au niveau régional est en cours.

29. En décembre 2021, un atelier régional a été organisé sur les produits relatifs au matériel et à l'outillage. En mars 2022, un atelier s'est tenu sur les PPA pour les positions élémentaires du matériel et de l'outillage et, en avril 2022, un atelier a été consacré cette fois aux PPA pour les positions élémentaires de la consommation des ménages. En décembre 2022, un atelier régional sera organisé sur les questions méthodologiques concernant la classification des dépenses du PIB et la compilation des données correspondantes, et, en mai 2023, un autre atelier sera tenu sur les données afférentes aux dépenses du PIB au titre du cycle de comparaison de 2021. Par ailleurs, une réunion est prévue avec le Tadjikistan afin de passer en revue les postes de consommation problématiques et les PPA pour les positions élémentaires relatives à la consommation des ménages.

30. En ce qui concerne la sensibilisation au PCI, des activités d'apprentissage destinées aux étudiants de l'École des hautes études en sciences économiques et de l'Université d'État de Moscou ont actuellement lieu et continueront d'être étoffées.

Amérique latine et Caraïbes

31. La Commission économique pour l'Amérique latine et les Caraïbes (CEPALC) est l'organisme régional d'exécution pour la région. Trente-trois pays prennent part au cycle de comparaison de 2021 et un autre pays a indiqué y participer de manière partielle.

32. La plupart des enquêtes sur les dépenses des ménages ont été menées en 2021, mais certaines enquêtes, notamment pour d'autres composantes du PIB, se

⁸ Voir <https://icp.adb.org/overview>.

⁹ Voir <https://www.singstat.gov.sg/-/media/files/publications/economy/ssn122-pg1-5.ashx>.

poursuivent en 2022. Les données continuent d'arriver et leur validation au niveau régional est en cours. Par ailleurs, les données de prix issues des enquêtes menées en 2020 sont en cours d'extrapolation. Comme les données demeurent partielles pour certains pays et certaines enquêtes, la CEPALC et les pays concernés travaillent de concert pour garantir l'exhaustivité des ensembles de données devant être communiqués par tous les pays participants.

33. Un atelier régional a eu lieu en janvier 2022 concernant l'enquête sur le matériel et l'outillage. Des réunions techniques régionales ont été tenues en mars, mai et novembre 2022 au sujet de la validation des données de consommation des ménages. Un autre atelier, axé sur l'enquête sur la rémunération des fonctionnaires, s'est déroulé en mars 2022.

34. En ce qui concerne la sensibilisation, les résultats et rapports régionaux ont été mis à la disposition des utilisateurs sur le site Web de la CEPALC¹⁰.

Asie occidentale

35. La Commission économique et sociale pour l'Asie occidentale (CESAO) est l'organisme régional d'exécution pour la région arabe. Dix-sept pays participent au cycle de comparaison de 2021.

36. Les données relatives à l'enquête sur la consommation des ménages ont été principalement recueillies en 2021, même si certains pays ont poursuivi leurs activités de collecte jusqu'en 2022. Pour toutes les autres enquêtes sur les prix, la collecte des données se fait sur une base annuelle. La validation est en cours et un atelier régional de validation est prévu au premier trimestre 2023.

37. En mai 2022, la CESAO a tenu une réunion sur les activités menées à l'échelle régionale dans le cadre du PCI. En juin 2022, elle a organisé une activité de formation sur la réalisation d'enquêtes sur les prix et la saisie de données au moyen d'un module de calcul des rapports de prix des biens de consommation des ménages et d'autres composantes du PIB.

38. S'agissant du renforcement des capacités nationales, deux ateliers ont été organisés à l'intention du personnel de l'organisme national de statistique des Émirats arabes unis. Le premier, tenu en mai 2022, portait sur la mise en œuvre des enquêtes sur les prix dans le cadre du PCI, la compilation des données de dépenses et l'amélioration des statistiques de prix. Le second, tenu en novembre 2022, était axé sur les statistiques de prix, la réalisation des enquêtes et les innovations, et comprenait des activités de formation sur les différentes enquêtes du PCI à l'intention du personnel des organismes infranationaux de statistique.

39. En ce qui concerne les activités de sensibilisation, un document portant sur l'évolution de l'utilisation des PPA dans le cadre des évaluations économiques et des activités de suivi des objectifs de développement durable¹¹ a été présenté le 17 novembre 2022, à la quinzième session du Comité de statistique de la CESAO.

40. La CESAO a publié des prévisions de PPA régionales pour 2021, établies à titre préliminaire par rapport au dollar des États-Unis. Les PPA définitives pour 2021, fondées sur des données effectives, seront calculées en 2023, tout comme les PPA

¹⁰ Voir <https://www.cepal.org/en/subtopics/economic-statistics> et https://www.cepal.org/sites/default/files/publication/files/46742/S2000830_en.pdf.

¹¹ Voir www.unescwa.org/sites/default/files/event/materials/2200821%20Evolving%20use%20of%20purchasing%20power%20parities%20in%20economic%20assessments_1.pdf.

préliminaires pour 2022. En outre, les PPA pour 2017 et les années intermédiaires (2018, 2019 et 2020) seront mises à jour.

Eurostat-Organisation de coopération et de développement économiques

41. Eurostat et l'OCDE ont mis en place un programme ordinaire visant à produire des estimations annuelles des PPA selon un calendrier bien déterminé. Quarante-huit pays participent au programme conjoint Eurostat-OCDE pour le cycle de 2021. Eurostat a assuré la coordination pour 36 d'entre eux, et l'OCDE pour les 12 autres. La Géorgie et l'Ukraine participent au cycle de 2021 et sont reliées aux comparaisons mondiales par l'intermédiaire de la comparaison d'Eurostat. La Fédération de Russie ne participe pas à la comparaison de l'OCDE pour le cycle de 2021.

42. Plusieurs réunions sur les données de transaction pour les PPA dans les pays dont s'occupe Eurostat ont eu lieu en mai 2022. Une réunion rassemblant les pays d'Eurostat et consacrée aux enquêtes sur les biens de consommation s'est tenue à Helsinki en septembre 2022 ; la prochaine réunion est prévue à La Haye en mars 2023. Le groupe de travail d'Eurostat sur les PPA a organisé une réunion en novembre 2022. Les participants au programme de l'OCDE se réuniront en mai 2023. Un atelier conjoint Eurostat-OCDE sur les PPA aura lieu en mai 2023.

43. Pour ce qui est des activités de sensibilisation, les chiffres actualisés du PIB en PPA pour 2019, 2020 et 2021, ainsi que les PPA pour la consommation des ménages et la consommation individuelle effective, seront publiés en décembre 2022. En mars 2023, les estimations provisoires du PIB de 2022 en PPA pour les États membres de l'Union européenne seront publiés par Eurostat, et les estimations du PIB en PPA pour les pays de l'OCDE seront publiés par l'OCDE.

C. Nouveaux supports et outils opérationnels

44. Une note d'orientation sur les moyens de satisfaire aux exigences du PCI en matière de données dans le cadre de l'enquête sur l'enseignement privé pendant la pandémie de COVID-19¹² a été transmise aux organismes en mai 2022. D'autres notes d'orientation issues de la même série et axées sur la collecte des prix et l'établissement des comptes nationaux pendant la pandémie ont été publiées en 2021. Un nouvel outil a été mis au point pour faciliter le travail de validation au niveau mondial. Utilisé par le Bureau mondial du PCI et les organismes d'exécution régionaux, cet outil de collaboration sert à calculer et distribuer des tableaux de validation, notamment des PPA et des indices des niveaux de prix au niveau des positions élémentaires et des agrégats, ainsi que des statistiques relatives à différents articles, comme des coefficients de variation, des indices de taux de change et des indices de PPA.

IV. Risques et mesures d'atténuation

45. Le nombre de pays prenant part au cycle de comparaison de 2021 est analogue à celui du cycle de 2017. Plusieurs pays ont décidé de participer de nouveau après une période d'interruption ou bien rejoignent le PCI pour la première fois, et quelques-uns ne participent pas en raison de leur situation particulière. L'appui apporté sans relâche par les organismes d'exécution et les activités de sensibilisation du Conseil de direction contribuent à atténuer les risques de participation.

¹² Voir <https://thedocs.worldbank.org/en/doc/177ca30a02faafed0e7c6bf6bb5cc7b1-0050022022/original/Additional-Guidance-Note-Covid-19-Private-Education-2022-05-06.pdf>.

46. La poursuite des effets de la pandémie de COVID-19 en 2021 a posé des problèmes pour le cycle de comparaison de 2021. Le calendrier des enquêtes a varié selon les pays en raison des répercussions de la pandémie sur les effectifs, sur l'accessibilité des points de vente et sur la capacité des organismes nationaux de statistique à progresser dans la collecte des données de prix et la compilation des données de dépenses. Pour veiller à ce que les résultats mondiaux couvrent une période relativement commune et soient de bonne qualité, il a été décidé de prolonger la période d'enquête jusqu'en 2022. De même, certaines activités d'extrapolation et de rétopolation seront menées, parallèlement aux validations rigoureuses menées en permanence par les organismes d'exécution. Le Groupe consultatif technique procédera également à une évaluation approfondie des résultats du cycle de 2021 avant leur publication.

47. Comme la Fédération de Russie ne participe pas au programme de comparaison de l'OCDE pour le cycle de 2021, il ne sera pas possible de relier les résultats régionaux de la Communauté d'États indépendants aux comparaisons mondiales, contrairement aux cycles précédents, au cours desquels le pays participait à la fois aux comparaisons dans le cadre de la Communauté d'États indépendants et de l'OCDE. Les organismes d'exécution et le Groupe consultatif technique mettent actuellement en place des solutions techniques et des mesures opérationnelles afin d'atténuer le problème.

48. La publication des résultats avant la fin de 2023 est en principe toujours possible, à moins d'un nouveau retard dans les enquêtes ou la transmission des données. Le Bureau mondial du PCI et les organismes d'exécution régionaux assurent un suivi actif des calendriers de production des organismes nationaux de statistique et, dans toute la mesure possible, apportent leur aide en cas de besoin.

V. Recherche et innovations

49. Le programme de recherche du PCI¹³ a pour objectif d'examiner et d'évaluer la méthode sous-jacente et d'orienter les activités de recherche et les travaux méthodologiques du Programme. Il s'articule autour de 13 thèmes¹⁴ qui répondent aux objectifs suivants : établir des séries chronologiques cohérentes de PPA ; améliorer la fiabilité et la qualité des PPA ; traiter les domaines difficiles à mesurer, tels que le logement ; renforcer l'alignement entre les PPA et les programmes statistiques nationaux ; préconiser des utilisations et des applications plus larges des PPA ; explorer les innovations technologiques et les nouvelles sources de données. Le Groupe consultatif technique met en place des groupes de travail et des équipes chargés d'entreprendre des travaux de recherche pertinents. En novembre 2022, ces groupes de travail¹⁵ s'étaient intéressés à 10 des 13 thèmes prévus.

VI. Diffusion des connaissances, sensibilisation et utilisations

50. En juin 2021 est paru un ouvrage interactif intitulé *Purchasing Power Parities for Policy Making: A Visual Guide to Using Data from the International Comparison Programme*¹⁶ (Parités de pouvoir d'achat pour l'élaboration des politiques : guide illustré pour l'utilisation des données du Programme de comparaison internationale). À la cinquante-troisième session de la Commission, de nombreux pays ont souligné,

¹³ Voir www.worldbank.org/en/programs/icp/research.

¹⁴ Voir www.worldbank.org/en/programs/icp/research#2.

¹⁵ Voir www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/taskforces.

¹⁶ Voir www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/PPPs-for-Policy.

dans leurs exposés écrits sur le PCI¹⁷, que l'ouvrage constituait un outil essentiel pour promouvoir le Programme et le recours aux PPA.

51. Après avoir annoncé, en mai 2022, qu'elle actualiserait les seuils de pauvreté internationaux sur la base des PPA de 2017, la Banque mondiale a publié, en septembre, de nouvelles données sur l'incidence de la pauvreté, puis, en octobre, un rapport intitulé « Poverty and Shared Prosperity 2022: Correcting Course »¹⁸ (Rapport 2022 sur la pauvreté et la prospérité partagée : Corriger le tir), dans lequel elle donne des précisions sur la révision des seuils.

52. Lancé en juillet 2022, le portail de ressources « Food Prices for Nutrition Datahub »¹⁹ utilise les données de prix et de dépenses du PCI pour produire des mesures sur le coût et l'accessibilité économique des denrées alimentaires ; les données sont disponibles dans la banque de données de la Banque mondiale²⁰. Tous ces chiffres et indicateurs nourrissent l'action menée à l'échelle mondiale face aux défis actuels de la sécurité alimentaire et ont été largement repris dans le rapport intitulé « The State of Food Security and Nutrition in the World 2022 »²¹ (L'état de la sécurité alimentaire et de la nutrition dans le monde), publié en juillet 2022.

53. Depuis le lancement officiel du programme de formation en ligne²² sur les principes fondamentaux des PPA, en mars 2018, le nombre d'inscriptions n'a cessé d'augmenter. À ce jour, plus de 1 000 personnes ont suivi une formation sur les concepts liés aux PPA, les données nécessaires pour établir les parités, la méthode à employer, les calculs de PPA et leurs utilisations.

54. Plusieurs articles et billets de blog consacrés au PCI et à l'utilisation des données correspondantes ont été publiés depuis le précédent rapport à la Commission, parmi lesquels « From local prices to the global economy: how data from the International Comparison Programme help us monitor progress towards the Sustainable Development Goals »²³ (Des prix locaux à l'économie mondiale : comment les données du Programme de comparaison internationale permettent de suivre les progrès accomplis vers la réalisation des objectifs de développement durable), publié en mars 2022 sur le Blog de données de la Banque mondiale, et « Purchasing Power Parities – putting a global public good to work in socioeconomic analyses »²⁴ (Parités de pouvoir d'achat – mettre un bien public mondial au service des analyses socioéconomiques), publié en juillet 2022 sur les pages Web de la Banque mondiale consacrées aux indicateurs du développement dans le monde. En outre, un article intitulé « From local prices to the global economy: A unique global collaboration that underpins the International Comparison Programme »²⁵ (Des prix locaux à l'économie mondiale : la collaboration mondiale sans pareille qui sous-tend le Programme de comparaison internationale), corédigé par le Groupe de coordination interinstitutions, est paru dans le numéro de septembre 2022 du *Statistical Journal* de l'Association internationale pour les statistiques officielles.

¹⁷ Voir www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/unsc-sessions.

¹⁸ Voir <https://openknowledge.worldbank.org/bitstream/handle/10986/37739/9781464818936.pdf>.

¹⁹ Voir www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/foodpricesfornutrition.

²⁰ See <https://databank.worldbank.org/source/food-prices-for-nutrition>.

²¹ Voir www.fao.org/publications/sofi/2022/fr/.

²² Voir www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/e-learning.

²³ Voir <https://blogs.worldbank.org/opendata/local-prices-global-economy-how-data-international-comparison-program-help-us-monitor>.

²⁴ Voir <https://datatopics.worldbank.org/world-development-indicators/stories/purchasing-power-parities-putting-global-public-good-socioeconomic-analyses.html>.

²⁵ Voir <https://content.iospress.com/download/statistical-journal-of-the-iaos/sji220047?id=statistical-journal-of-the-iaos%2Fsj220047>.

55. Une nouvelle version du site Web mondial du PCI a été mise en service en septembre 2022²⁶. Les utilisations des données du PCI, les activités de communication et les supports de sensibilisation sont présentés à cet endroit ainsi que dans le bulletin du PCI²⁷.

VII. Conclusion

56. La bonne mise en œuvre du cycle de comparaison de 2021 sera cruciale pour évaluer l'incidence économique de la pandémie de COVID-19 dans le monde. Les résultats constitueront des outils essentiels pour les décideurs, les analystes et les chercheurs, car ils leur permettront d'examiner en détail et de comparer d'un pays à l'autre l'effet de la pandémie sur les prix, les dépenses, la production et le bien-être matériel.

57. Bien que d'importants progrès aient été faits dans toutes les régions en ce qui concerne la mise en œuvre du cycle depuis le précédent rapport destiné à la Commission, il subsiste des risques liés à la participation, à la qualité, à la comparabilité et à la diffusion de l'information dans les délais voulus. Le Conseil de direction, le Groupe consultatif technique et les organismes d'exécution mettent actuellement en place des mesures d'atténuation. À cet égard, nous demandons à la Commission de bien vouloir nous aider en engageant les parties prenantes à mener des enquêtes et des activités de collecte et à transmettre des données et des métadonnées conformément au calendrier convenu afin de garantir le succès du cycle de comparaison de 2021 et la publication des résultats d'ici à la fin de 2023.

58. En outre, nous sollicitons le concours de la Commission pour inciter les parties prenantes du PCI à prévoir les dispositions administratives et financières nécessaires en vue du cycle de comparaison de 2024 et à continuer d'intégrer le PCI dans leurs programmes de travail ordinaires en matière de statistique.

59. Enfin, la Commission est invitée à prendre note de la récente actualisation des seuils de pauvreté internationaux, désormais fondés sur les PPA de 2017, et de l'importance primordiale des données du PCI pour ce qui est de l'établissement des indicateurs relatifs au coût et à l'accessibilité économique des denrées alimentaires en cette période cruciale pour la sécurité alimentaire mondiale.

VIII. Décision que la Commission de statistique est invitée à prendre

60. **La Commission est invitée à prendre note du présent rapport.**

²⁶ Voir www.worldbank.org/en/programs/icp.

²⁷ Voir www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/newsletter.